

qui contenait 4,000 plantes indigènes, et la bibliothèque ionnienne, qui possède 35,000 volumes et se trouve maintenant sous la direction d'un inspecteur.

Telle a été la situation de l'instruction publique en Grèce pendant cette époque d'agitations et de révoltes continuelles. En 1830, l'Hellade proprement dite s'était constituée en royaume indépendant et distinct; ses frontières, d'après le protocole du 2 février 1830, furent tracées suivant une ligne allant du golfe d'Arta au golfe de Volo. Ainsi, l'hellénisme comprenait deux parties inégales : la Grèce libre et la Grèce asservie, et tous ceux qui avaient affronté les dangers ne participèrent pas au bonheur de la liberté et de l'indépendance. Cependant, les deux parties, quoique séparées, et possédant une organisation politique différente, sont restées unies de cœur et conservèrent les mêmes aspirations, les mêmes désirs. Les enfants de la mère patrie, ainsi cruellement séparés; ont un même flambeau qui les éclaire : la langue grecque et les collègues. C'est ce que montrera la seconde partie de notre ouvrage, dans laquelle nous essaierons d'exposer l'état de l'instruction publique depuis 1831 jusqu'à nos jours dans la Grèce libre, chez les Grecs restés au joug des Turcs, et dans les colonies grecques d'Occident.

